

Tema 10. Descolonización y la Guerra Fría

Introducción

Con la culminación de la Segunda Guerra Mundial y el surgimiento de Estados Unidos y la URSS como dos nuevas potencias, Europa quedó relegada a un nuevo plano, por lo que a manera de respuesta a los acontecimientos recientemente ocurridos y el creciente número de colonos en algunas colonias, la demanda de más tierra y mano de obra aumentó las tensiones provocando que se organizaran rebeliones contra las autoridades coloniales.



Explicación

El descontento de los pobladores de las colonias ante una Europa debilitada fue la oportunidad de salir de lo que estas consideraban **opresión**. Entre los años 1945 y 1975, múltiples conflictos tuvieron lugar con la finalidad de obtener **su independencia**.

Entre las **causas** que favorecieron el proceso descolonizador, podemos destacar:



Este proceso de descolonización pasó por varias etapas y duró treinta años.

Después de la Segunda Guerra Mundial en 1947, Gran Bretaña aceptó la independencia de la India, en 1954, del mismo modo Francia abandonó Indochina posteriormente conocido como el Estado de Vietnam.

En 1951 al norte de África la colonia de Libia hasta ese momento bajo el poder de Italia obtuvo su soberanía, en 1956 por su parte Francia reconoce la independencia de Marruecos y Túnez, y años más tarde en 1962 Argelia, se independizó, ahí mismo en África, por lo que entre 1955 y 1965, la mayoría de las colonias británicas, francesas y belgas se proclamaron independientes, en 1975 desaparecieron las colonias portuguesas.

Estos países recién independizados coincidían con la idea de ser marginados de la política internacional, ya que no contaban con los recursos y la grandeza; por lo que expresamente manifestaron su voluntad y derecho de tomar decisiones sobre su destino, razón por la cual en 1955 tuvo lugar la **Conferencia de Bandung**, a la que acudieron representantes de 29 países africanos y asiáticos recientemente descolonizados.

Simultáneamente a la descolonización de las colonias, Estados Unidos y la URSS que eran las dos grandes potencias triunfadoras de la guerra recientemente extinta, comenzaron a tener roces por demostrar su poderío, situación que resultó en una peligrosa lucha por la supremacía entre ellas, que duró hasta el colapso de la Unión Soviética en 1991. Tal acontecimiento fue conocido como la **Guerra Fría**, pero, aunque en apariencia ambos países estaban en paz, esta época fue caracterizada por contar con una agresiva y costosa competencia de armas y por el dominio del mundo entre los gobiernos de Estados Unidos y la Unión Soviética.

El nombre de Guerra Fría se adquirió de Francia, ya que este era un término utilizado para describir las relaciones cada vez más tensas entre los países europeos en los años 30, pero también el término se convirtió en el concepto utilizado para describir la **lucha ideológica entre el capitalismo en occidente y el comunismo en oriente**.

Producto de estas hostilidades, Estados Unidos con el apoyo de sus aliados en 1949 crearon una alianza de defensa mutua conocida como la OTAN (Organización del Tratado del Atlántico Norte), en el que se acordó que cualquier tipo de ataque en contra de uno o varios de los países firmantes, se consideraría contra todos ellos, pero ¿quiénes eran ellos?, la respuesta es, Estados Unidos, Canadá, Italia, Bélgica, Francia, Islandia, Luxemburgo, Países Bajos, Noruega, Portugal y Reino Unido. (Sanz, 2022).

En respuesta a este acuerdo, la URSS creó su propia alianza defensiva en 1955, mediante el denominado Pacto de Varsovia firmado por la Unión Soviética y siete estados entre ellos Alemania Oriental.

La llamada Guerra Fría que aproximadamente había durado alrededor de 20 años entre las naciones que se consideraban las más poderosas, se extingue por los conflictos de la propia URSS, ya que de manera interna, se estaban produciendo levantamientos democráticos, en 1991 la Unión Soviética perdió parte de su bloque y trajo consigo la disolución del Pacto de Varsovia, por lo que el último líder de esa nación Mijaíl Gorbachov abrió su país a Occidente y en diciembre del mismo año, la URSS se disolvió en naciones separadas.

Cierre

La Guerra Fría fue un conflicto entre dos países que no llegó a materializarse como la Primera y Segunda Guerra Mundial. Fue más un conflicto tecnológico e intelectual a fin de demostrar quién era el mejor, pero que simultáneamente y aprovechando la debilidad de los países colonizadores, las colonias lograron su independencia en la llamada descolonización.

Checkpoint

Asegúrate de:

- Identificar qué colonias lograron su independencia y cómo la obtuvieron.
- Comprender en qué consistió la Guerra Fría, sus causas y consecuencias.

Bibliografía

- Sanz, C. (2022). *La Guerra Fría una Guerra Inacabada*. España: Síntesis

La obra presentada es propiedad de ENSEÑANZA E INVESTIGACIÓN SUPERIOR A.C. (UNIVERSIDAD TECMILENIO), protegida por la Ley Federal de Derecho de Autor; la alteración o deformación de una obra, así como su reproducción, exhibición o ejecución pública sin el consentimiento de su autor y titular de los derechos correspondientes es constitutivo de un delito tipificado en la Ley Federal de Derechos de Autor, así como en las Leyes Internacionales de Derecho de Autor.

El uso de imágenes, fragmentos de videos, fragmentos de eventos culturales, programas y demás material que sea objeto de protección de los derechos de autor, es exclusivamente para fines educativos e informativos, y cualquier uso distinto como el lucro, reproducción, edición o modificación, será perseguido y sancionado por UNIVERSIDAD TECMILENIO.

Queda prohibido copiar, reproducir, distribuir, publicar, transmitir, difundir, o en cualquier modo explotar cualquier parte de esta obra sin la autorización previa por escrito de UNIVERSIDAD TECMILENIO. Sin embargo, usted podrá bajar material a su computadora personal para uso exclusivamente personal o educacional y no comercial limitado a una copia por página. No se podrá remover o alterar de la copia ninguna leyenda de Derechos de Autor o la que manifieste la autoría del material.